

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: 4 pesetas trimestre. — Por anualidades enteras y anticipadas, 15 pesetas. No se devuelven los originales. — Anuncios, esquelas y comunicados, según tarifa: :

EL NORTE

REDACCION Y ADMINISTRACION: Progreso, 7, principal Teléfono número 8. Núm. suelto, 5 cts. FRANQUEO CONCERTADO

AÑO VII

GERONA, SÁBADO 25 DE NOVIEMBRE DE 1916

NÚM. 2.098

Del momento

CRÍMENES IMPUNES

Nuestra sociedad, que tiene el prurito de preocuparse de simples detalles y pequeñas insignificancias, descuida un sin fin de problemas que atañen a la formación de los futuros ciudadanos y que encierran una importancia suma para la educación moral del pueblo.

Así no es de extrañar aparezca indiferente ante la pernicioso acción del cine que, en visiones espléndidas que cautivan y afalagan los sentidos, vierte la ponzoña que, lenta, pero eficazmente, acaba con la vida moral del espíritu.

Y la sociedad, que persigue al que en un momento de pasión causa daño al prójimo, permanece impasible ante la obra del cine que, con toda tranquilidad, despierta las malas pasiones y enerva los buenos sentimientos, sembrando de este modo la semilla del crimen.

El domingo próximo pasado se proyectaba en uno de los cines de nuestra ciudad una película altamente inmoral. En ella se pretendía justificar el suicidio en el triste caso de una vida a la que, por su pasado, no le era dado satisfacer sus bellas aspiraciones. En ella se dignificaba la venganza como reparación de una ofensa inferida.

Y a pesar de existir en Gerona una Junta de protección a la infancia, los niños, los pequeños ciudadanos, acudían al cine a saborear una cinta que, en artísticas imágenes, despertaba en su alma sentimientos ruines y depravados. Impresionables en extremo y en vías de formación espiritual, las escenas del film habían de ejercer una eficaz influencia en la orientación de aquellas jóvenes inteligencias y sencillos corazones.

Cuando mañana, dentro de algunos años, realice uno de los actuales niños, hombre ya, un robo, un asesinato, no pensará siquiera la sociedad que juzgue el hecho, en el tanto de culpa y responsabilidad que puedan haber al cine, que robó la inocencia a su alma y asesinó la moralidad de su vida.

SFINX

COMPRO

sellos antiguos y colecciones que convengan.

HOTEL ITALIANOS, cuarto número 25, de 3 a 5.

Los cuentos del Sábado

BENITEZ

La noche extendía perezosamente sobre la tierra andaluza sus negros crespones, con aquel silencio majestuoso que deja oír el tenue rumor de la hoja que cae sobre la hierba blanda, con aquella calma misteriosa en cuyo seno parece oírse el roce diamantino lejano de los astros que siguen su curso acostumbrado sobre el azul profundo de los cielos.

En un cortijo cercano a la pintoresca Ronda, una bien timbrada voz femenina, modulaba con gracia una hermosa malagueña. Sus notas plácidas perdíanse a lo lejos, difuminándose como las ténues claridades de las estrellas por las profundidades del espacio.

Y aquellas melodiosas palabras que encerraban en sí todo el nostálgico sentir del país más andaluz de Andalucía, hallaron devota acogida y santo alojamiento en el corazón del joven más apuesto y más valiente de Ronda.

Benitez, que así se llamaba el joven, estaba locamente prendado de la gracia y donosura de Soleá, y en aquella noche de estío regalada, impregnada de quietudes y de promesas halagadoras, acudía a recoger de labios de su sueño dorado, de su suspirado idolo, la respuesta a sus requerimientos de amor.

—Soleá, Soleá ¿estás ahí?

—Aquí estoy Benitez.

Y apareció una cara que era una preciosidad tras los barros de una reja.

—¿Consultáste ya tu corazón?

—Si amigo mio. Y si he de ser franca contigo, he de decirte que mi corazón, este loco corazoncito mio, suspira por un hombre fuerte y valiente, por uno de aquellos hombres cuyo nombre se hace respetado y temido en virtud de sus hazañas... por un hombre del temple de Luis Candelas, de Diego Corrientes...

—¡Soleá, Soleá!

—Cuando tu nombre corra de boca en boca y sirva a las abuelas para urdir sus inspiradas leyendas; cuando tus hechos te hayan coronado de una aureola famosa, entonces ven y mi corazón será tuyo.

Apenas transcurrido un año desde la escena relatada, no había lugar alguno de la serranía de Ronda y del valle del Guadiaro en

que no se pronunciara con temor y admiración al mismo tiempo, el nombre de Benitez, el célebre bandido que había escogido por teatro de sus hazañas aquel pintoresco rincón de Andalucía.

Su nombre corría de boca en boca, y inspiraba a las abuelas sus matizadas leyendas.

Pero Soleá, la hermosa malagueña que soñaba en un hombre del corte de Diego Corrientes, esperaba en vano a Benitez.

El bandido, en las horas de reposo y de reflexión, maldecía de aquel amor que le había arrebatado de la honradez para entregarle al crimen.

En una de sus atrevidas incursiones, Benitez llegó a Ronda. Pero la guardia civil que andaba sobre aviso se dió buena cuenta de ello y se dispuso a capturar al tristemente célebre bandido.

—¡Benitez, Benitez!—dijo que do una voz a oídos de un sencillote labriego que deambulaba por las calles de Ronda.—Has sido descubierto. Los guardias te van a la zaga. Ponte en salvo.

—Gracias Julián.

Y Benitez se encaminó presuroso a casa de su padre. Mediante una llave, que guardaba, de la puerta del corral, pudo introducirse en ella.

Apenas hubo cerrado las puertas, que ya los guardias situaban la casa y a continuación de las voces que intimaban la rendición del bandido, empezó un nutrido tiroteo.

Algunos guardias cayeron heridos, pero los demás iban estrechando el cerco y ponían en aprieto a Benitez.

Llegó un momento en que el jefe de la fuerza le emprendió a golpes de fusil contra la puerta de entrada.

Esta empezaba a ceder. Benitez levantó su fusil y apuntó detenidamente para disparar sobre el jefe a quemar ropa. Pero, en el momento preciso en que se disponía a cometer un crimen más, un porrazo recio que le asestaron por la espalda sobre el brazo derecho, hizo que se le cayera el arma.

—¡Ira de Dios! Ahora sabrá este traidor la cuenta que le tiene el pegar a Benitez.

Y al arrojarse sobre el que le diera el porrazo, encontróse cara a cara con su padre, simpático vejete que le miraba sonriendo.

—¿Ha sido Vd., padre mio? ¡Ah solo a Vd. puedo permitirle que me pegue! ¡Es mi padre y basta!

Mientras tanto los guardias entraron y prendieron a Benitez.

Al salir de casa y al despedirse de su padre, preguntó el bandido:

—¿Por qué me pegó Vd., padre mio?

—Para evitar que te mataran. Prefiero que vivas; pues, con el tiempo, puede llegar a tu alma el arrepentimiento.

Y Benitez en el fondo de su alma justipreció el valor del cariño de aquel viejecito que lo entregaba a la cárcel para arrancarle de una vida de crímenes y delitos.

Una amnistía general a que pudo acogerse Benitez, le abrió las puertas de la prisión.

El ex bandido pudo abrazar a su padre y empezó una nueva vida, vida de trabajo y de virtud que le hizo merecedor de la amistad y consideración de sus paisanos.

El simpático viejo no cabía en sí de gozo por haber reconquistado a su hijo.

Alguna que otra vez, pasaba Soleá, la bella cortijera que había perdido a nuestro joven y bajaba avergonzada la vista.

Y Benitez, observador, establecía una comparación entre los dos amores.

J. GÓMIS LLAMBIAS

Y siga la farsa

El órgano castellano de los catalanistas gerundenses pretende contestar, con una gacetilla que no dice nada, antes confirma nuestro punto de vista respecto del presupuesto de la Exposición de Industrias Eléctricas de Barcelona y de la dimisión presentada por el señor Marqués de Comillas, el trabajo que, en parte, reproducimos de *El Diluvio* y con algunas líneas propias publicamos en nuestra edición de anteayer.

Es verdaderamente curioso que quienes han hecho en múltiples ocasiones autoridad política de lo que el citado periódico republicano ha admitido en sus columnas, e incluso han reproducido artículos de *La Campana de Gracia*, no quieran concedérsela en un asunto puramente administrativo, máxime cuando, con una imparcialidad digna, se fustiga la actuación de un correligionario suyo en república como el señor Pich. Pero se comprende; como en el escrito en cuestión se discute con un atrevimiento inconcebible la actuación del señor Cambó, de ahí que se le recuse.

El argumento del adversario constituye autoridad y da fuerza al defensor de una causa en no pocas circunstancias, y aunque nosotros estemos a cien leguas de distancia de las opiniones sustentadas de ordinario por dicho periódico, no obstante estamos convencidos de que en el asunto de referencia le sobra la razón por los cuatro costados. Por esto le citamos. Ahora, que es el colmo de los colmos que *El Diluvio* haya de hablar de despilfarros cometidos en un organismo en el que, en colaboración con Lerroux, mangonean los prohombres del catalanismo, quienes, con desinterés y abnegación vocingaleados, habían de llevarnos la salvación de Cataluña.

En cuanto a que la dimisión del señor Marqués de Comillas sea acto de solidaridad con sus compañeros de comité, esto podrá contárselo el órgano castellano de los catalanistas gerundenses a los habitantes de la luna, pues no queremos creer que sus lectores se chupen el dedo y den por satisfactoria la contestación.

Si el señor Marqués de Comillas, a quien se juzga equivocadamente, hace solidaridad con los señores de la Junta, ¿por qué no retira la dimisión? Y si la mantiene, ¿por qué los demás no renuncian también por solidaridad el cargo?

Sencillemente, porque se va bien en el machito y quieren comprobarnos, hasta el último momento, que por amor a Cataluña son capaces de realizar los mayores sacrificios.

Referente al señor Ballbé, ¿cómo podía contestar al señor Cambó si no ha estado en Madrid esta semana?

Prosiga la farsa, y vayan los alabarderos tocando el tambor, que al fin de la jornada algo puede aprovecharse.

Curset de Viticultura i Enología

GARRIGUELLA, 22

Sessió inaugural

El Curset de Viticultura i Enología, que sols debía celebrarse a Garriguella, s'es repartit, per a major comoditat i profit dels comarcans, entre aquesta població i Vilajuiga; alternant en les dues poblacions lo mateix les conferencies que les practiques.

Amb una escullida concurrencia que omplia l'espai local del Sindicat, començá la Conferencia el distingit Enginyer, senyor Valls, combatent l'impressionisme que tan abunda en la classe pagesa.

Quan un producte qualsevol, siga vi, blat, oli, alls, etc. exprimenta un alsa fabulosa en el mercat, impresiona tant an el pagés, que al altre any voldria sembrarho o plantarho tot d'aquella mercaderia que a mes alt preu se cotitza en el mercat. I al revés, quan una mercaderia te depreciació, determina en la classe pagesa un decaiment, que uns arrencarien les vines, i altres ja no sembrarien mes blat ni alls. Cita el cas d'una important comarca de Catalunya on no mes sembren alls any per altre; l'any que tots sembren, l'exces de producció determina una baixa de preu gran, i l'any que no'n sembren, la falta de mercaderia ocasiona la puja; i aixis van equivocant sempre, degut al impresionisme, el resultat del seu esforç, aprofitan se'n no mes uns quans que saben de contar. D'aquí en dedux la necessitat del cultiu racional, per a evitar tan l'exces con la falla de producció; i també la conveniencia de no vendre una mercaderia quan está a baix preu, manifestant amb datos estadistics que la mercaderia estibada no don l'interés del capital equivalent, desfent totes les objecció que poden aparsar-hi.

Fa un paralel entre'l cultiu extensiu i intensiu, demostran, amb casos ben practics i amb datos molt curiosos, que'l pagés que conreua grans extensions an els anys de molta abundancia de fruit, guan-

BANCO de PRÉSTAMOS y DESCUENTOS

Sucursal de Gerona: Rambla de la Libertad, 13

DOMICILIO SOCIAL: BARCELONA, Plaza Cataluña, 14

Sucursales: Gerona, Igualada, Lérida, Manresa, Palma de Mallorca y Vich

Cobro y negociación de letras sobre todas las plazas de España y Extranjero :: Compra y venta de monedas extranjeras al contado y a plazo :: Cartas de crédito :: Créditos y préstamos mediante garantía de Valores a interés reducido :: Cambio de monedas y billetes Extranjeros :: Descuento de efectos comerciales :: Giros para todos los países :: Cobro y negociación de toda clase de cupones e inscripciones nominativas :: Ordenes de Bolsa para España y Extranjero :: **Compra y venta de toda clase de Valores, entregando en el acto los de más corriente contratación** :: Cuentas corrientes e imposiciones de metálico a plazo, con abono de interés, libre de comisión.

	actualmente	1 por 100	anual
A la vista.	.	2 por 100	.
A 15 días vista.	.	2 y medio por 100	.
A 30 días plazo.	.	3 por 100	.
A tres meses plazo.	.	3 y medio por 100	.
A seis.	.	3 por 100	.
En caja de Ahorros hasta 5.000 pesetas.			

Depósitos de títulos en custodia

cobra 0'10 céntimos de pesetas por semestre y títulos de 500 pesetas nominales.

ya menys que'l que practica el cultiu intensiu, i en anys dolents pert molt mes.

Exposa la necessitat de la comtabilitat agricola, operació tan sencilla com necessaria, doncs amb un moment cada vespre, pot saber tot hom les finques on ha treballat, els adobs que ha gastat i els jornals que deu pagar; necessaria, perque aixís com no hi ha comerciant ni revededor que no sápig a al preu que compra i al que ven, tampoc deu haver-hi un pagés que no sápig a lo que li costa la seva cullita i el preu que'n trau.

Presentá datos estadísticos ben interessants sobre la producció vinícola mundial, corresponent a Espanya el tercer lloc entre les nacions productores, i a Catalunya el ters de la producció total espanyola; ressenya també els preus i clulites que'n l'espai de cent anys s'havien obtingut en les nacions de principal producció.

La conferencia fou amenisada amb variades proyecciones, que deleitaren i instruíren al públic sobre els punts mes interessants del bell parlament del seynor Valls.

La concurrencia, numerosa en las butacas de platea y entrada general: los palcos, desiertos completamente.

Para mañana están anunciadas: por la tarde, a las 3, «Gent d'ara», del malogrado autor E. Coca y Vallmajor. Tarde, a las 6, «La aldea de San Lorenzo»; y noche, a las 9, «La llamada» y «El sexo débil».

FUNCION PARA HOY «Terra baixa», del eminente dramaturgo Angel Guimerá.

De sociedad

Nuestro distinguido amigo don Estanislao Perramón, ha tenido la satisfacción de ver aumentada su prole con el nacimiento de una hermosa niña venida al mundo felizmente.

Anteayer fué llevada a las pías bautismales de la iglesia parroquial del Mercaçal, habiéndosele impuesto el nombre de María de las Mercedes.

Reciban los afortunados padres de la recién nacida nuestra cordial enhorabuena.

NOTICIAS

Postales

PAIAFRUGUELL

La crisis que pasa la industria corcho taponera, por causa de la guerra, se deja sentir ahora fuertemente, y en la inmensa mayoría de las fábricas, aun las más importantes, se ven obligados los patronos a reducir los jornales de sus obreros por causa de no poder exportar sus productos manufacturados a los países en guerra; y si trabajan solamente los que tienen medios para no hacer imposible la vida de estas poblaciones, que tan ricas y prósperas estaban antes del presente conflicto mundial, ¡qué Dios se apiade de nosotros!, pues puede llegar un momento en que ni eso pueda realizarse.

CHOCOLATE "BONASORT"

Fábrica en Barcelona

Por lo demás, el gobierno no pone la más pequeña ayuda en remediar la situación de industriales y obreros del Bajo Ampurdán. Si tienen millones nuestros flamantes gobernantes para tirar, no tienden la mano de ayuda a los fabricantes y exportadores, que tantos sacrificios se imponen para que sus obreros no perezcan de hambre; y como no se ve el término de la contienda, esto acrecentará más el malestar, que puede llevar trágicas consecuencias.

Lo ridiculo e incomprensible es que en esta villa, y otras poblaciones de la comarca, se permita o tolere que funcionen ciertas timbas de juego, con un descaro inaudito; aqui toda la población señala cierto establecimiento que dicese está apoyado por cierta personalidad y que se juega a los prohibidos. La guardia civil de este puesto, con un celo digno de todo encomio, hace esfuerzos persiguiendo tan pernicioso vicio; pero son tan bien preparadas esas timbas, por lo mucho que produce el negocio, que es difícil encontrarles infraganti, pues la desfachatez llega al colmo del cinismo. Combinaciones especiales de luces eléctricas indican la presencia de las autoridades y los infractores quedan siempre a salvo. Un caso especial, y por demás significativo, bastará para indicar a las autoridades hasta donde llega la desfachatez. Explican que en el café de Sebastián Reig (a) Tíñoy, fueron encontrados o sorprendidos un buen número de individuos en un local retirado de dicha casa; pero como antes ya habia funcionado el aparato eléctrico, al ser preguntados qué hacían, por quien tiene derecho a ello, respondieron que estaban trabajando para la reconstitución del partido liberal de la población y al efecto mostraron una acta suscrita por todos. Además, se nos asegura que

hubo amenazas de tal indole que es imposible estampar con letras de molde.

Los vecinos de esta villa verian con la mayor alegría que cesara de una vez el escándalo que lleva el deletéreo juego y que procurase cerciorarse de lo apuntado, y de lo que de boca en boca se dice, la autoridad superior de la provincia. De ella esperamos...

Hay gran descontento entre los vecinos por hacerse cada día más difícil la vida en esta población. Ahora aumenta el malestar con el impuesto sobre los balcones, puertas, ventanas, etc.; se paga también el máximo de las especies en consumos en casi la totalidad de las partidas. Además, no están todavía aprobadas las cuentas de los años 1914 y 1915. ¿Tienen derecho en saber de lo que se hace, los vecinos de esta villa, y cómo se gasta el dinero del erario municipal? Los hay que todavía creen que sí...—C.

Religiosas

Sábado 25 Noviembre Mes dedicado a las almas del Purgatorio

Hoy: Santos Gonzalo, obispo de Mondoñedo; García, confesor; Moisés presbítero y mártir.—Santa Catalina, virgen y mártir.

Mañana: XXIV después de Pentecostés.—Los Desposorios de Nuestra Señora.—Santos Ciríaco, padre y confesor; Conrado, obispo; Pedro Alejandrino, obispo y mártir; Fileas, Essequio, Paeomio y Teodoro, obispos, y 600 compañeros mártires.—Santa Delfina, duquesa, y virgen.

CUARENTA HORAS.—En la Iglesia de las Religiosas Hijas de San José.

Horas de Exposición: Por la mañana, desde las 8 a las 11 y media y por la tarde desde las 4 a las 6.

En la iglesia del Santo Hospital se celebrarán hoy los solemnes cultos anunciados en obsequio a su Patrona Santa Catalina.

A las 10 y media de la mañana habrá solemne oficio con orquesta.

Por la tarde, a las 5 y media empezará la función con el canto del Rosario, siguiendo luego el sermón a cargo del M. I. señor Secretario de Cámara y Gobierno del Obispado doctor don Salvador Rial.

Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús.—Prosiguiendo los piadosos ejercicios del Novenario, mañana domingo a las 8 habrá Comunión general del Apostolado con misa que celebrará el Ilmo. y Rdm. Sr. Obispo de esta Diócesis, doctor don Francisco de P. Mas y Oliver. A las 11 y media de la mañana reunión de Celadores y Celadoras en la iglesia del Sagrado Corazón. Por la tarde a las 5 comenzará la función, terminando con la procesión de costumbre por el interior del templo, a la que asistirá el Ilmo. y Rdm. señor Obispo de esta Diócesis.

El lunes finalizará el Novenario con un solemne besamanos.

Mañana predicará en la Santa iglesia Catedral, durante el solemne oficio que en la misma se celebrará, el M. I. señor doctor don Anselmo Herranz, canónigo magistral.

Eclesiásticas

Mañana, a las 11, honrará la Congregación Mariana de nuestro Seminario con una solemnisísima velada literaria musical a Santa Cecilia, patrona de la Música.

El programa de ella, interesantísimo, lo ponemos a continuación:

«Ubi charitas et amor»... (canto gregoriano), por la Schola Cantorum.

«Dos palabras...», por el doctor Trigas.

«Egloga de Nadal», poesía por don J. Feixas.

«Les ballades de Lormont», (César Franck), dúo por los señores

Busquets y Llapart

Banqueros Ciudadanos, 5 GIRONA Herrerías, 6 Teléfonos: Urbano, 28 — Peninsular, 53 Apartado de Correos, núm. 6

Esta casa ofrece las mejores facilidades para toda clase de operaciones de

BANCA - BOLSA - CAMBIO - VALORES - CUPONES

Compra y vende al acto, toda clase de Valores cotizables, y tiene constantemente en sus Cajas gran existencia, que cede con póliza a los mismos precios que en Barcelona

PAGAMOS LOS CUPONES

Energía Eléctrica de Cataluña 5 por ciento.—Ria Guadalquivir y Puerto Sevilla 5 por ciento.—Deuda Amortizable 5 por ciento.—Renta Rusa 5 por ciento y todos los de vencimiento Noviembre y Cédulas Argentinas 6 por ciento de 1.º Enero 1917.

Jarabe de fosfato de cal gelatinoso del Dr. VIVAS

Aprobado y recomendado por la Real Academia médico-farmacéutica de Barcelona y premiado en las exposiciones de Madrid y Barcelona.

Util en el reumatismo, enfermedades de los huesos y puede substituir con ventaja el Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia.

De venta en la farmacia del Doctor VIVAS Cort-Real, 17.—GERONA.—Teléfono, núm 65.

Gran Fonda ARTIGAS

Muy recomendable para los tradicionalistas y católicos en general.

De absoluta confianza y garantía para Rdos. Sacerdotes.

: : Hospedaje cómodo, espacioso e higiénico : : cuarto de baño, timbres y luz eléctrica en todas

las dependencias de la casa : : Espléndidas habitaciones.

Pensión diaria 2.50 y 5 ptas. = Cubiertos de 2 o 4 platos, postres y vino de postres 1.50 y 2.50

ABONOS CONVENCIONALES POR TEMPORADA

Calle, Ancha 23, 1.ª, esquina calle Calabaza. Frente a la Iglesia de la Merced.—BARCELONA

NOTA: Todos los tranvías del pie de las estaciones pasan a un minuto de distancia de dicha casa

MUEBLES DE CONFIANZA

DE ENRIQUE ADROHER

Progreso, 8 y Plaza San Francisco, 6 GERONA

Dolores Jordá

Profesora de piano con título de la Academia Granados, de Barcelona. Lecciones de Solfeo, Teoría y Piano; clases particulares y a domicilio.

Exámenes anuales en la Academia Granados, de Barcelona, para los que cursan la carrera de la Música.

Lecciones especiales para los alumnos y alumnas que estudian la carrera del Magisterio.

Plateria, 13-2.º 2.ª

Zapatería FREIXAS

Calzados para la presente temporada, última moda, a precios limitados.

Confeción a la medida

Progreso, 8. — GERONA

FABRICA DE GORRAS FALCÓ Y ROSELL

Rambla Alvarez, 2. — GERONA

Los dueños de este establecimiento ponen en conocimiento de su numerosa clientela y a todo el público en general haber puesto a la venta con un inmenso surtido las novedades de gorras para la próxima temporada de invierno.

También han abierto una sección de sombrerería, desde los de la clase más modesta hasta los de gusto más elegante, todo a precios que por el orden de los de las gorras nadie puede igualar por ser la única fábrica de éstas en Gerona.

ENFERMOS:



¿Por qué continuar sufriendo de anemia, clorosis, linfatismo, escrofulismo, tuberculosis, neurastenia, debilidad general, convalecencias difíciles, etc., etc., sabiendo que el más poderoso, el Ideal de los tónicos reconstituyentes es



Fortbiol?

que regenera y estimula la sangre; activa y nutre los músculos; excita y repara los nervios y restituye y endurece los huesos.

Fomenta la salud. — Aumenta las energías. — Renueva la vida. FORTBIOL es recomendado indistintamente por todos los médicos y merece la confianza de todos los enfermos por sus maravillosos resultados en muchos enfermos desesperados que habian hecho use de toda clase de reconstituyentes sin ningún efecto.

FORTBIOL es preciso a los niños débiles enfermizos, desarrollo tardío, predispuestos a resfriados y bronquitis.

FORTBIOL es conveniente a les adultes que han crecido rápidamente y se fatigan al menor esfuerzo.

FORTBIOL es imprescindible a las niñas en la época de formación y para regularizar las funciones propias del sexo.

FORTBIOL es necesario a las mujeres con trastornos menstruales; cuando va a ser madre para asegurar el desarrollo del futuro hijo, y durante la lactancia para que la leche sea abundante y nutritiva.

FORTBIOL es insustituible en todas las convalecencias difíciles, bronquitis, pulmonías, fiebre tifoidea, sarampión, gripe, etc.

FORTBIOL es indispensable a los agotados por abusos sexuales, trabajos excesivos, tanto morales como corporales, como igualmente en la vejez para conservar la actividad juvenil del organismo.

FORTBIOL está caracterizado por su buen gusto bien tolerado y de efectos rápidos, constantes y duraderos.

Basta una botella de FORTBIOL para convalecerse de sus admirables virtudes.

Venta: a 3 pesetas botella en todas las farmacias, droguerías y



centros de específicos.

Depósitos principales en esta provincia:

Farmacias Roca, Gerona;

Cusi, Figueras; Cardells;

Olot; Pujol, Bañolas; etc.

Depositario Olot: Farmacia Danés



res Masachs y Trias acompañados al piano por el señor Ribas.

«Missió espiritual de la Música», discurso de fondo por don A. Burgas.

«Cançó de nois» (grieg), a cuatro voces iguales, por la Schola.

«Santa Cecilia i Pius X», por don L. Font.

Cançons populars: «L' Hereu Riera» (Pujol); «Les noies del Ampurdà» (J. Rué); «Mossén Joan de Vich» (Gols), por la sección de tí-ples acompañados al piano por el señor Ribas.

«La cançó de la tarda», poesía, por don F. Carbó.

«Cantantibus organis» (Ravanello), pieza coral final a tres voces, por la Schola.

Como puede verse, es un programa que dice mucho en favor de nuestro Seminario y de la «Schola Cantorum», que al honrar a la patrona de la Música se honra a sí misma, dando a conocer con motivo de esa velada lo mucho que vale dicha Schola.

El citado acto será presidido por el M. I. señor Rector, habiendo prometido la asistencia varios catedráticos.

EL TALISMÁN

Ciudadanos, 4. — GERONA

En este acreditado establecimiento han llegado ya las novedades de la presente temporada, tales como: Sombreros de todas clases, gran novedad, para caballeros y niños. — Selecta variación de gorras, petacas, carteras, cuellos, puños, corbatas, etc., etc., todo GRAN CHIC y a precios económicos. — También los señores sacerdotes hallarán un extenso surtido en sombreros, bonetés y alzacuellos.

Especialidad de la casa en toda clase de composturas.

: Precios sin competencia :

CARPINTERIA
DE
PEDRO TEIXIDOR
Se embalan muebles a domicilio.
Ronda de Figuerola, 31. — GERONA

PAPEL JORDÁ

El Arte Cristiano
FUNDADO EN 1880
Vayreda, Bassols y Compañía
S. en C.
Olot (Gerona)

Estatuaria religiosa en «Cartón Madera», con privilegio exclusivo y favorecida por decreto de la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias de 1.º de Abril de 1887. Medallas de Oro y Diplomas de Mérito extraordinario en las Exposiciones Universales y Nacionales de Barcelona, Chicago, Londres, Lugo, Zaragoza, etc.

Representante en Gerona: ANTONIO BONET, Ciudadanos. 20

La Cruz Roja
Farmacia-Perfumería-Ortopedia
F. de A. Roca

GABINETE ORTOPEDICO para la colocación de toda clase de aparatos para corregir las deformaciones del cuerpo humano. Especialidad en BRAGUEROS Y FAJAS VENTRALES.

Plaza del Oli. — GERONA

SASTRERIA

DE
Juan Amich

San Francisco, 9 = Progreso, 2
GERONA

Sotanas	Merinos
Manteos	Casimires
Balandranes	Paños
Dulletas	Satenes
Volonas	Estambres de varias clases y otros géneros para señores sacerdotes
Mucetas	
Palaciegas	
Habitos de coto	



NOVEDADES

en trajes a la medida para
CABALLEROS

Generales

La sociedad de Olot denominada «Unión de obreros curtidores» celebró el día 23 una reunión, en la que el presidente dió cuenta de la concesión hecha por los patronos de aumentar veinticinco céntimos diarios el jornal que en la actualidad disfrutaban los obreros, y que empezará a regir desde el día 27 del corriente para todos los que acudan al trabajo. Los obreros se conformaron por unanimidad y acordaron desistir por ahora de declarar la huelga.

El día 12 de diciembre se celebrarán, en el Ayuntamiento de Torroella de Montgri, las subastas de los derechos de matadero y pesquería y de medidas en grano de uso voluntario, bajo los respectivos tipos de 4.400 y 200 pesetas.

En la aduana de Port-Bou ha sido detenido Enrique Soler por haber sustraído un paquete conte-

niendo varios objetos de aquella aduana.

Locales

EL TIEMPO.—Con una regular helada amaneció el día de ayer, por lo que fué todavía más frío que los anteriores. No obstante, transcurrió espléndido, pues los rayos del sol brillaron con potencia suma, logrando una temperatura benigna. Por la noche, parecía estábamos ya en el mes de enero, tal era la intensidad del frío.

Los pios sufragios celebrados ayer mañana en la iglesia del Mercadal por el alma de la respetable señora doña Nuria Calm y Torra viéronse sumamente concurridos, patentiéndose las simpatías de que gozaba la finada y las numerosas relaciones con que cuenta su familia, a la que reiteramos nuestro pésame.

La Delegación de Hacienda ha ordenado para hoy los siguientes pagos: don Alfonso Gafas, 142'80 ptas.; don Alberto Maroto, 228'12; don Mariano González, 10.000; don Pablo Julián, 200; don Enrique Bosch, 61.651'97; don Bernardo Corominas, 73'72; Depositario Pagador, 10.920'29.

La Administración de Propiedades previene a los alcaldes de la provincia que no han remitido las actas de adquisición de medios por consumos, consignando en las mismas la distribución del cupo, por especies, que lo verifiquen inmediatamente, bajo las responsabilidades legales.

Por una comunicación recibida participando que el lunes próximo se hallará en Barcelona el alcalde de aquella capital Sr. Marqués de Olérdola, ha decidido trasladar a aquel mismo día su viaje a la Junta en pleno de subsistencias para recabar del gobernador civil y del alcalde, el cumplimiento del acuerdo de la Junta de transportes

relativo a la entrega de las cantidades depositadas en la caja municipal, correspondiente a la bonificación de los trigos transportados a esta, adquiridos por varios industriales.

Ha sido nombrado presidente de la Sociedad de Peluqueros don Salvador Roig.

El día 15 del próximo diciembre se debe proceder a las elecciones para la renovación parcial de los vocales propietarios y suplentes de los consejos provinciales de Fomento.

Estación sismológica instalada en el Instituto.—El día 14 de noviembre se registró en el sismógrafo Mainka un terremoto lejano, cuya fase máxima, con ondas de 15 segundos de periodo, ocurre a las 23 horas 32 minutos.

La actividad microsísmica es notable en los días 17 y 18, abundando los microsismos de 5 a 6 segundos de periodo.

Se ruega a las personas que tengan ocasión de observar temblores de tierra sensibles, en esta comarca, se sirvan comunicarlo al señor Director de esta estación.

Ha sido denunciado al señor juez municipal de San Gregorio el vecino de esta ciudad J. P. M. por haber sido hallado cazando con un bastón-escopeta y sin la debida licencia en aquel término municipal.

En la camilla de la Cruz Roja y por una sección de dicha benéfica institución, fué trasladado ayer mañana al Hospital, Cecilio Avellanós, de 37 años, habitante en la calle del Rey D. Martín.

PAPEL GERIÓN
Extra superior para cartas
Papel tela-Novedad
De venta en:
LA EDITORIAL GERUNDENSE
= Gran baratura =
1'50 el paquete de 100 cartas

Judiciales

Señalamientos de la Audiencia Provincial para la próxima semana:

Día 27 —A las 9 y media: Causa procedente del Juzgado de Puigcerdá, por delito de hurto, contra Antonio Rodríguez y Ramón García.

Defensores: Abogado, D. Pompeyo de Quintana Serra; Procurador, don Luis Rigau.

Día 28 —A las 9 y media: Causa procedente del Juzgado de Puigcerdá, por delito de hurto, contra Dolores Castro y otra.

Defensores: Abogado, don Cosme Reigt; Procurador, don Juan August.

A las 11: Causa procedente del Juzgado de Puigcerdá por delito de estafa, contra Juan Vila Viñas.

Defensores: Abogado, don Joaquín Franquesa; Procurador, don José García.

Ayuntamiento

Ayer tarde, a las 6, celebró sesión de segunda convocatoria la Corporación municipal. Presidióla el alcalde señor Llobet y asistieron los concejales señores Quintana, Bassols, Coll, Mateu, Ibáñez, Oviedo, Ferrer, Serra, Canal, Noguera, Sagrera y Masó.

Leyéronse y fueron aprobadas: el acta de la sesión anterior, la extraordinaria celebrada el día 15 del actual y varias cuentas y relaciones de jornales por valor de 4408'99 pesetas.

Dióse cuenta de las siguientes comunicaciones:

Del Consejo permanente de la Mancomunidad de Cataluña, poniendo en conocimiento del municipio que pueden dirigirse a la Bolsa del Trabajo, de Barcelona, para pedir los profesionales que necesite, siendo gratuitos los servicios de dicha Bolsa. Pasó a la Comisión.

Del contratista de la Casa Correos, señor Ors, manifestando ha-

Cura radical de las Hernias

(quebraduras, trencaduras, roturas, relaciones) sin necesidad de operación alguna con el **Braguero o Vendaje elástico inglés** (sin hierros ni aceros). Este aparato es **EL MEJOR DEL MUNDO** y el más cómodo que se conoce; no pesa ni abulta y cura el 90 por ciento y a los niños a todos, sin excepción.

Cuando no cura reduce dicha afección a una pequeñez por antigua y voluminosa que sea.

No molesta para dedicarse a toda clase de trabajo y ejercicios, ni precisa quitárselo para acostarse, es lavable y de larga duración. Su presión es gradual, a voluntad del que lo usa y siempre mayor que la que se puede obtener con los aparatos de hierro o acero.

Este aparato se construye expresamente a la medida, siendo indispensable la presentación personal de los interesados.

El «Braguero o Vendaje Elástico Inglés» está garantizado, y todas las reformas y composturas se hacen gratis; por lo tanto, no hay necesidad de gastar más dinero en otros aparatos.

Oportunamente se anunciarán los nombres, la residencia y otros antecedentes de las personas residentes en la provincia de Gerona que autorizan su publicación que en breve tiempo han curado radicalmente de las hernias (trencaduras) que tenían, y de otras que han conseguido aliviarse reduciendo sus sufrimientos y el volumen de las mismas, gracias al BRAGUERO o VENDAJE ELÁSTICO INGLÉS

También se construyen bragueros de diversas clases, suspensorios, fajas que no se suben ni se bajan, para señoras y caballeros y aparatos especiales para afecciones en los riñones, en las caderas, en la vejiga (incontinencia de orina), en la matriz, parálisis infantil y deformidades del pecho y espalda, de las piernas y los pies, piernas artificiales, etc.

El ortopédico Sr. M. Toledano recibirá en Gerona todos los Sábados y Domingos en la calle de Santa Eugenia, núm. 14, piso 2.º.

Se alquilan en esta ciudad almacenes con lavadero, agua corriente y tendedero propio para industria. Habitaciones.—Calle de Figuerola n.º 20 casa Vda. de José Llapart. Razón: Plaza del Molino núm. 1.

Dr. Figueras Parés OCULISTA, ha trasladado su Clínica de esta Ciudad a la Rambla de Cataluña, 50, principal, BARCELONA. Consulta de 10 12 y de 3 5. Festivos, de 10 a 12.

Fumadores:

Premiado en la Exposición de París de 1900.

PAPEL GARLETS OLOT.

Premiado en la Exposición de Barcelona en 1883.

Vegetal y sin cola

JUICE PARIS

DENTIFRICOS

POLVOS PASTA FLIXIR
Científicamente preparados. Completamente solubles. Agradables al uso.
Conservan los dientes blancos, las encías fuertes, la mucosa sana



berse verificado el replanteo para la construcción del edificio, cuyas obras comenzarán seguidamente, y rogando: que se le facilite local cubierto para almacenar los materiales que tiene adquiridos y que, por su naturaleza, no puedan dejarse al aire libre, y que se le permita construir la cerca de precaución desde la pared del Matadero a la del Coliseo Imperial.

En vista del informe del arquitecto municipal, accedióse a lo solicitado, señalándosele como local para almacenar los materiales la mitad de una de las cuadras del Matadero.

Pasó a la Comisión una instancia de don Luis Coma de Germen, manifestando que, en vista de la comunicación de la Alcaldía sobre derribo de la fachada de la casa número 20 de la calle Nueva del Teatro, no le ha sido posible ponerse de acuerdo con la usufructuaria del indicado edificio y suplir al Ayuntamiento acuerde comunicar a dicha señora la negativa del firmante a hacer las mencionadas obras, dándole un plazo para contestar.

Leyóse una instancia del profesor de Dibujo Artístico de la Escuela Municipal de Bellas Artes pidiendo se le abone la gratificación correspondiente desde 1.º de marzo próximo pasado; fecha desde la cual desempeña la vacante que se produjo. Que, debido a la crecida matrícula del presente curso, no puede desempeñar él solo las dos plazas, que reúnen un número de 86 alumnos, y que no habiéndose provisto aun la vacante de Profesor encargado del primer grupo elemental, interinamente se dé la clase de dibujo, alterna, de forma que los lunes, miércoles y viernes de cada semana sean para los 35 alumnos del 2.º curso y los demás días para los 51 del primer grupo. Pasó a la Comisión para su dictamen.

Pasó a la Comisión de Hacienda la proposición sobre arriendo de las Pescaderías y administración de servicios.

Quedó sobre la mesa la proposición referente a traslado, a la sección de Secretaría, del auxiliar de Depositaria Sr. Jaumeandreu, y autorización al Depositario para nombramiento de otro auxiliar para aquella Dependencia.

Aprobóse el dictamen en instancia de doña Rosa Peramateu, sobre subvención para auxiliar de la escuela, no accediéndose a lo solicitado; pero abonándole desde el día en que tomó posesión al 31 de Diciembre próximo las cantidades satisfechas para una auxiliar.

Por hallarse completamente restablecido de su enfermedad, concediósele el reingreso en el profesorado de la Escuela de Artes y Oficios a don Arturo Murtra, acordándose desistir de nombrar auxiliar de aquella escuela.

Dióse lectura del proyecto de revisión de plantillas.

El señor Noguera manifestó que junto con el proyecto debía presentarse la reglamentación del personal.

Acordóse pasara a la Comisión para que se confeccione el reglamento.

Leyóse una proposición del señor regidor síndico don Jaime Sagrera para dejar sin efecto el acuerdo de 21 de agosto relativo a mostrarse parte en causa crimin 1

sobre las sucesos ocurridos el día 19 del mismo.

El dictamen es denegatorio a la proposición.

Defendióla el señor Sagrera.

Combatióla el señor Masó y el señor Coll.

Finalmente aprobóse el dictamen denegando la proposición.

Concedióse permiso: para establecer un puesto de venta y matanza de reses caballares a don Carlos Juliano; a la Sociedad Energía Eléctrica de Cataluña para ampliación y reforma de la red de distribución en la carretera de Madrid a Francia y Ronda del Dr. Robert. De obras, a D.ª Carmen Guitó, don José M.ª Fabrellas, don Salvador Murtra y don Sebastián Alsina.

En vista del dictamen del arquitecto sobre obras en el salón de sesiones, acordóse ejecutarlas.

El señor Quintana pidió que se enciendan las estufas del Teatro, siendo de conformidad.

Acordóse condonar los derechos por matanza de cerdos a las Hermanitas de los Pobres.

Y sin otros asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Se ha encontrado la salvación de la VID.

El sulfato de cobre

SE SUSTITUYE POR EL

Zotal

ZOTAL cura las enfermedades de las viñas, Oidium, Mildew, etc.

Regar o embadurnar las cepas con ZOTAL, dos partes de ZOTAL por 100 de agua.

De venta en Droguerías y Farmacias REPRESENTANTE:

J. CAPELLA
Rambla Verdguer, 27

RECULL SARDANÍSTIC

Interessant obra nova dune's 200 pàgines d'En

Josep Grahit

Conté estudis biogràfic-crític de tots els autors de sardanes i de les cobles, des d'En Pep Ventura fins al més modern, amb el retrat dels principals.—Pròleg d'En

SALVADOR ALBERT

Se ven al preu de 2'50 pessetes, a casa l'autor, Plaça Independència, 17, principal - Girona, i a totes les llibreries i kioscos d'aquesta ciutat.

CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO

DE
Joaquín Jubert y Eliseo Jubert
(Enfermedades de la piel) (Enfermedades de los niños)

CIRUGÍA GENERAL

Plaza del Oli, núm 1, pral.

Teléfono 205

Información telegráfica

Nacional

Madrid 24

De Gobernación

Al recibir a los periodistas el señor Ruiz Giménez dijoles que había conferenciado con el jefe del Gobierno.

El señor Ruiz Giménez mostró también a los periodistas el anteproyecto de construcción de un hospital antiiféccioso en la Moncloa, para el que se consigna en el presupuesto un millón de pesetas.

Por último dijo el ministro que le había visitado el embajador inglés para participarle que la Sociedad minera de Río Tinto tendrá en breve que parar sus trabajos por la falta de medios para el transporte de mineral, así como que en Huelva tendrá que cerrarse la fábrica del gas por falta de carbón.

Dice Romanones

Hablando con los reporteros, dijo el jefe del Gobierno esta mañana que confiaba que esta tarde se normalizaría la discusión de los presupuestos a fin de aprobarlos sin violencias pero urgentemente.

Respecto a la protesta de los hulleros por la solución dada al conflicto del carbón, dijo el presidente del Consejo que era natural toda vez que se trata de un asunto en el que aparecen intereses encontrados y naturalmente al favorecer a una parte se perjudica a la otra, pero el Gobierno no ha podido obrar más que como lo ha hecho, o sea, atendiendo a la defensa de los intereses del país que están sobre todo.

Los estudiantes

Valencia.—Ayer se reprodujeron los alborotos estudiantiles con sus correspondientes sablazos, carreras y cierre de tiendas.

Para protestar del fallo del Consejo de disciplina recaído en un alumno de la Escuela de Comercio, se reunieron los alumnos de los distintos centros docentes, formando una nutrida manifestación.

La actitud levantisca de los estudiantes obligó a la policía a intervenir, disolviéndolos y restableciendo la tranquilidad en la población.

La huelga general

La Unión General de Trabajadores ha publicado un manifiesto invitando para el día 18 del próximo diciembre a todos los trabajadores de España a realizar el paro general durante 24 horas.

Asamblea ferroviaria

Salamanca.—Ayer se celebró la segunda sesión de la Asamblea de los ferroviarios del Oeste de España, tomándose varios acuerdos de importancia.

El gobernador ha concedido permiso para que puede celebrarse mañana una nueva sesión para clausurar la Asamblea.

Las subsistencias

Ciudad-Real.—Se ha recibido en el Gobierno civil una comunicación de la Junta central de subsistencias para que con toda urgencia se recuerde a los alcaldes de la provincia la necesidad de enviar las relaciones juradas de existencias de trigo y harina en sus respectivos pueblos, cuyas relaciones deben firmar dichas autoridades legalizando sus firmas.

El gobernador civil ha trasladado a los alcaldes la orden dándoles cinco días de plazo para cumplimentarla, autorizándoles para que se auxilien con fuerzas de la guardia civil, si lo consideran oportuno para el mejor resultado de sus investigaciones.

De política

Anoche conferenciaron el jefe del Gobierno y el embajador de Inglaterra, guardándose la natural reserva respecto al asunto de que trataron ambos personajes.

Se asegura que hoy mismo convocará el conde de Romanones a los jefes de las minorías, para proponerles la habilitación de horas extraordinarias en que puedan ser discutidos los dictámenes relativos a los proyectos de Banco agrícola, exportación y fomento de las industrias nacionales y otros.

En el proyecto de presupuesto del ministerio de Estado presentan los regionalistas enmiendas a las partidas de cien mil pesetas para material de información comercial, de doscientas mil para construcción de edificios con destino a Consulados, de 250 mil para escuelas en los Consulados de Constantinopla, Alejandria y Jerusalén y otros, de un millón para museos comerciales en los Consulados de América, de 250 mil para gastos extraordinarios de delegaciones y consulados, de 250 mil para gastos de Correos y Telégrafos de delegaciones y consulados, de 100 mil para Cámaras de Comercio en el extranjero, de 145 mil para gastos de vigilancia, de un millón para inspeccionar museos comerciales de Sud-América y de 10 mil pesetas para conferencias internacionales.

Extranjero

Confirmación de cargos

Pola.—La «Gaceta», de Viena, publica un autógrafo del emperador Carlos dirigido al ministro de Negocios extranjeros Burian y al ministro de la Guerra, Krobotin confirmandoles en sus cargos.

Más de la muerte del Emperador

Pola.—Según el «Frendenblatt» al expirar el Emperador Francisco José, estaban presentes todos los miembros de la casa real que se encontraban en Viena.

También estaban todos los empleados de Palacio, como asimismo el ministro de Negocios extranjeros, Burian, y el presidente de ministros, Koerber.

El presidente de ministros Koerber y el ministro del Exterior Burian, abandonaron el castillo a última hora.

El testamento de Francisco José

Nauen.—El testamento del Emperador Francisco José fué entregado al nuevo Emperador.

Contiene el testamento además de legados de familia, muchos donativos.

Las últimas palabras del Empe-

rador fueron manifestación de su deseo de levantarse al día siguiente a la hora acostumbrada.

El cadáver del Emperador fué cubierto con las flores favoritas de S. M.

De Holanda dicen que la muerte del Emperador ha sido comentada brevemente por los periódicos ingleses.

Justa protesta

Nauen.—El Gobierno alemán ha protestado acerca del griego, así como también de los neutrales y de Inglaterra y Francia, de la expulsión de sus embajadores.

Dicha expulsión constituye un acto contra todo derecho internacional.

El «Corriere della Sera» dice que Italia confió la protección de sus súbditos y de sus intereses en Grecia, a la Embajada de los Estados Unidos.

Las tropas utilizadas por Francia

Nauen.—También los franceses sacrificaron sin consideración alguna a los soldados de sus colonias.

A primeros de julio emplearon contingentes senegaleses en unión de tropas de otras colonias, así como en el primer asalto al sur del Somme. También los emplearon en Verdún y en el bosque de Saint Pierre Vaast.

A pesar de la censura se van enterando en las colonias de estos hechos y los reclutadores ingleses multiplican ahora sus esfuerzos en los Estados Unidos.

Suicidio

Nauen.—Por el fracaso rumano, según informaciones de los prisioneros rumanos, el diputado Filipesco se suicidó.

Los periódicos rumanos comunicaron que la muerte fué debida a un ataque cardíaco, pero Filipesco no podía sobrevivir a las derrotas rumanas en la Dobrutja, ya que él fué quien se brindó a responder de la ayuda rusa.

Entierro de Sienkiewitz

Nauen.—Al entierro del insigne escritor polaco Sienkiewitz, que tuvo lugar en Vevey, acudieron representantes de los embajadores de Alemania y Austria Hungría y una diputación polaca.

HABITACIONES amuebladas

se ceden con o sin derecho a cocina.

Santa Eugenia, 14-2.º

notas madres sulfurosas de Bar

Medicación sulfurosa por experiencia. Herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco 3 pesetas. De venta en la farmacia de D. Luis Coll, Rambla de la Libertad n.º 2.

Carnicería París

Cort-Real, 3

En esta carnicería que acaba de abrirse, el público encontrará siempre carne de primera calidad a PRECIOS ECONÓMICOS.

También se venden MENÚS cocidos al estilo de Barcelona.

Se garantiza el peso